

Les Sentiments

D'UNE JEUNE FILLE PIEUSE ET D'UNE MONDAINE

La jeune fille pieuse oublie ce qu'il y a eu d'honorable pour elle dans sa vie ; elle n'y pense plus, et elle se rappelle, au contraire, le souvenir de ce qui l'humilie devant Dieu et devant les hommes ; elle s'en entretient intérieurement pour se mépriser et mourir à elle-même : elle souffre patiemment et sans être irritée qu'on le lui rappelle.

La jeune fille pieuse est vide du monde et d'elle-même, et pleine de Dieu.

La jeune fille pieuse est sans fiel et sans amertume, elle pardonne et oublie tout, elle aime jusqu'à ses ennemis.

La jeune fille pieuse est exempte de passions ou elle les dompte ; tout est libre et calme dans son intérieur.

La jeune fille pieuse est, en tout, très indulgente pour les autres, et sévère pour elle-même.

La jeune fille pieuse se possède toujours en paix, elle médite tous ses projets dans le calme, elle fait tout avec une sainte liberté d'esprit : elle interrompt les occupations les plus distrayantes pour la prière, et s'y trouve apte et tranquille comme à l'ordinaire ; elle y est maîtresse de toutes ses facultés.

La jeune fille mondaine se rappelle toujours avec vanité ce qu'il y a eu d'honorable dans sa vie et celle de ses proches ; elle s'en repaît et s'en nourrit, et elle rejette, au contraire, tout ce qui l'humilie aux yeux du monde et à ses propres yeux ; elle ne peut souffrir non plus qu'on le lui rappelle.

La jeune fille mondaine est pleine du monde et d'elle-même, et vide de Dieu.

La jeune fille mondaine a souvent des rancunes, des animosités, des aversions, des haines et des projets de vengeance.

La jeune fille mondaine est esclave d'une multitude de passions qui la tyrannisent et la déchirent en sens contraire.

La jeune fille mondaine est, en tout, sévère pour les autres et très indulgente pour elle-même.

La jeune fille mondaine n'est jamais maîtresse d'elle-même, elle est emportée tout entière par chacun des projets qu'elle médite, chacune des occupations qui lui plaisent, au point de ne pouvoir plus prier attentivement esprit, cœur, imagination, mémoire, toutes ces facultés sont absorbées et en désordre.